

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 15 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas en adelante, en adelante, de un número y remitidos de 1.50 a 5 pesetas a la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y telegramas, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

LA LUCHA

Subscription
Price capital...
Id. fuera de capital...
Id. fuera de oro...
Id. un año en oro...
Id. extranjero...
Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.º

SEMANA SANTA

Jeremías y sus lamentaciones

Esta semana, que el mundo católico llama con el sobrenombre de Santa, es la semana de los grandes misterios. La Religión Católica no vé en ella sino recuerdos tristísimos, llantos, luto, lágrimas y tinieblas. Nuestra Santa y amorosa Madre, la Iglesia de Dios, congrega á los fieles en el templo, é imponiéndolos silencio y recogimiento, les manda escuchar la voz lúgubre del profeta Jeremías, llorando inconsolable sobre los muros de la ciudad deicida. Entre sollozos y gritos de dolor muestra al mundo el inspirado autor de los trenos incomparables, la Jerusalem bendita, la inclita y hermosa hija de Sion, tantas veces ahora castigada, ahora corregida y perdonada, y al fin, de todo punto convertida en un montón de escombros y de ruinas.

Los intérpretes y expositores sagrados enseñan con mucha solidez, verdad y fundamento como el profeta santo, en su dolor inmenso llora, si, los quebrantos y las heridas mortales de la ciudad de David, recibidas por causa de sus prevaricaciones y del saco asolador de los ejércitos de Caldea; pero bien considerado, nos hacen muy presto ver que Jeremías contemplaba en espíritu y le traspasaba el alma la destrucción postrera y última caída de Jerusalem por el furor implacable de los romanos. Lo cual se manifiesta claro con solo reparar que el enviado del Señor siente y deplora una desolación y ruina singular, que no había de tener cabo ni remedio: *de qua non potero surgere*. Desolación y estrago que aún experimenta hoy mismo la desdichada gente y familia errante judaico-hebreo en castigo de la muerte cruel, atroz y bárbara que dió al Ungido del Señor en cuanto hombre, como siglos antes lo había predicho el profeta Daniel.

La Iglesia Santa repite y usa en estos días los cánticos tristísimos y lúgubres del profeta hijo de Helcias, los cuales en lengua latina, y también española, son llamados *Lamentaciones*; porque tanto en la amargura y el dolor de Jeremías, como en la desolación y los asolamientos de Jerusalem, aparece vivamente retratada la trágica y espantable escena del Calvario. Despreciada fué de todos sus amigos, y todos ellos se le tornaron en ingratos enemigos: *Omnes amici eius spreverunt eum et facti sunt ei inimici*. Cántanse en tonos fúnebres, dolorosos y sublimes, las incomparables lamentaciones de Jeremías, y es como de forma acróstica su estructura, porque las estrofas en que se ven compuestas ostentan sus letras iniciales conforme al orden del alfabeto hebreo, *Aleph, Beth, Ghimel*. Y la Iglesia Católica, siempre amante y respetuosa con las tradiciones santas, venerandas y significativas, ha querido y quiere conservar en los poéticos y levantados trinos del profeta de Anathot, los misteriosos caracteres de la lengua hebrea, señalando así, aunque sin apenas entenderlo, como los primitivos elementos expresivos del sentimiento, dolor y llanto de los mortales.

Lloró, pues, Jeremías las catastrofes y la destrucción irreparable de Jerusalem; pero la Iglesia, madre nuestra amorosísima, cubierta de luto, lágrimas y amargura, llora mas y mas directamente la muerte de Nuestro Señor, exhalando su divino y postrer aliento por los hombres en medio de dos ladrones, coigado de patíbulo infame y propio de malhechores, como si fuera el peor de ellos. Exceso incomprensible de la bondad infinita de Dios por levantar á la humanidad caída, rescatándola en buena lid y justicia, con el precio de su propia sangre, del poder del infierno. Por eso, y aun prescindiendo de los derechos absolu-

tos de creación y conservación que como Dios tiene sobre nosotros, el Divino maestro Cristo Jesús es el único Rey, Señor y dueño de todo el género humano. Disparate lleno de insensatez y locura, y como quiera, el llamado libre pensamiento; las cosas son lo que son, y la naturaleza universal lo que le mandó y manda ser su Divino Criador, mas no lo que sueña y delira el libre-pensamiento; el hombre es, en cuerpo y alma, potencias y sentidos, hechura de Dios, conquista Dios, propiedad absoluta de Dios.

Recuerde asimismo el cristiano lector en estos misteriosos días de la Semana Santa, que así como Jeremías llorando inconsolable la destrucción de la capital de Judea, lloraba mas aún los crímenes y pecados provocadores de la divina justicia, por igual manera la Iglesia nuestra Madre derramando lágrimas sin cuento por la muerte del Divino Redentor, las derrama también tan ardientes como abundantes por los pecados de los hombres, causa directa y principal de la pasión y del morir en cruz del Hijo de Dios.

Y es, con efecto, si bien se considera, el ánimo caída en el pecado y mancillada por la culpa, la imagen vivísima y exacta de aquella desventurada ciudad, señora un día y dominadora de las gentes por su amistad con Dios, y ahora privada de ella, convertida en viuda pobre y desolada, tributaria y escarnejada de los pueblos gentílicos, que poco antes la redían homenaje arrodillados á sus pais.

Y ley histórica es aquesta y providencial de todos los tiempos y de todos los siglos; á la prevaricación y al pecado siguen por via ordinaria el castigo, las calamidades y la desdicha: la fidelidad, obediencia y sumisión á la divina ley andan comunmente escoltadas por la prosperidad; ventura y grandeza espiritual y material. La gran fé y la piedad de nuestra patria en los siglos XV y XVI tuvieron por premio y resultado la España robusta y prepotente de los Reyes Católicos y de la casa de Austria.

Por eso en Semana Santa, mas que de ordinario, la Iglesia católica, Esposa castísima é inmortal, apoyando la cabeza como San Juan en el pecho del Divino Esposo, al oír á los enemigos del nombre cristiano profetizar insensatos! su próximo fin y término, se torna á ellos y les dice como Jesús á las mujeres de Jerusalem: no queráis llorar sobre mí, sino llorad sobre vosotras mismas y sobre vuestros pecados y extravíos. Y tanto en España como en Francia, en toda Europa y en el universo mundo cristiano, la Iglesia santa, Vice-gerente de Dios en la tierra, repitiendo los ecos inimitables y sublimes del profeta Jeremías, calma y grita al pecador con acentos divinos y maternales suspiros: *Jerusalem, Jerusalem! Converte-re convertere ad Dominum tuum*.

JOSÉ FERNANDEZ MONTAÑA, Presbítero.

Comentarios

La prensa se ocupa estos días del hecho anómalo de que regresen á la península casi todos los generales de prestigio que se distinguieron en Cuba durante la época de mando del general Martínez Campos.

Con este motivo cada periódico echa su cuarto á espadas.

La verdad es que nosotros tampoco comprendemos que hoy no sirvan generales que tan buenos servicios han prestado á la patria.

Afirmase que, apesar de la muerte del Conde de la Mortera, el partido reformista cubano continuará como si tal cosa.

Pero no sería nada difícil que, aunque dicho partido no se deshiciera con motivo de la muerte de su jefe, sufriera alguna reforma.

Cosa nada de extrañar.

Por algo se llama partido reformista.

Reformista.... por lo de reforma.

Partido... porque es posible que se parta en dos.

Y que unos se marchen con los incondicionales y otros con los autonomistas.

Que al fin y á la postre, este será el final obligado.

Un diario fusionista supone, que si en Cuba no muestran más rigor las autoridades, y si los barcos de la Trasatlántica no pueden ser convertidos en auxiliares armados de la marina de guerra, se debe á imposiciones internacionales que en su día serán conocidas.

Y eso no es cierto.

Porque precisamente dos barcos de la Trasatlántica están ya convertidos en barcos de guerra y destinados á Cuba, y estos días menudean en la Antilla los fusilamientos de los insurrectos incendiarios cogidos con las manos en la masa.

Los fusionistas son los que menos pueden hablar de imposiciones.

Hasta los alféreces se subieron á las barbas de D. Práxedes y dieron con él de coronilla en tierra.

Todos los españoles residentes en Tampa han retirado sus caudales del Banco de aquella población. Igual proceder han seguido muchos comerciantes que nada tienen que ver con los españoles, pero que no simpatizan con los insurrectos.

Esta es la verdadera guerra para reducir á los yankees.

¡Adelante con ella!

Un ex-secretario del cabecilla Lacret se ha presentado al general Weyler en demanda de indulto, y ha dicho que los insurrectos caminan de mal en peor.

Como esa es la cantata de todos los filibusteros que se presentan ó caen prisioneros, no nos causan efecto tales noticias.

Más efecto y satisfacción nos causan las nuevas que del coronel Segura llegan á España.

Hechos y no palabras es lo que necesitamos.

Y á propósito del coronel Segura.

Leemos: La columna Segura ha destruido numerosos nidos de rebeldes, en los cuales éstos encontraban armas y efectos para reponerse y seguir la campaña.

Por ahí, por ahí es el camino.

Para acabar con los animales dañinos, nada mejor que arrasar sus guaridas.

Cuando los insurrectos no sepan donde reponerse de sus fatigas y aprovisionarse de municiones de boca y guerra, la insurrección terminará.

El ilustre novelista y diplomático señor Valera, en una nueva carta suya á un popular periódico, cree que nos vendría una alianza dedicada exclusivamente á los asuntos de ultramar, y entiende que no se negarían á ella Francia é Inglaterra, si lo negociáramos bien.

Pero el señor Valera no tiene en cuenta una cosa.

Y es, que esas grandes potencias hacen lo que gallego del cuento.

Siempre preguntan «¿y cuanto voy ganando?».

Dicen los telegramas de Madrid: El señor Cánovas ha desmentido terminantemente el rumor propalado por algunas agencias y periódicos de haber sido atacado por los rebeldes un importante fuerte en Pinar del Rio.

Este rumor parece haber sido propagado por los republicanos á fin de crear atmósfera contra el gobierno. No lo queremos creer.

Nos parece imposible que los republicanos hagan la causa de los insurrectos, movidos por un egoísmo de partido.

Aunque hay quien afirma que nada es imposible dentro de lo posible.

Asegúrase que el único acto que los senadores autonomistas efectuarán en las Cortes, consistirá en protestar de que se hayan efectuado elecciones en Cuba, retirándose del Parlamento una vez hayan formulado la citada protesta.

Pues para ese viaje.... Sin embargo, eso será lo que tase un sastre.

No así como así tirarán una acta los futuros senadores autonomistas.

Se han reunido los silvelistas de Madrid en la redacción de *El Tiempo*, con objeto de tratar de la conducta que observarán en las próximas elecciones.

Así lo dice un periódico.

Y nosotros no vemos la punta á la reunión.

Porque la conducta de los silvelistas será la de todos los partidos políticos.

Sacar el mayor número de diputados posible. Y los que no tengan seguridades.... se retraerán.

En esta provincia á los candidatos de oposición se les presenta un poco difícil el conseguir sus deseos.

Y esto es debido á que los tiempos cambian.

El general Salcedo, instado por no sabemos que *prohombres* de esta ciudad, también quiso probar fortuna en el distrito de Torroella.

Pero vió tan seguro su triunfo, que aun no llegó, desapareció como por encanto.

Parodiando á Cesar podrá exclamar el general Salcedo «vini, vidi... y regresabi.»

Desde Madrid

Las elecciones siguen siendo el tema principal de toda conversación y hay quien con ellas se las promete muy felices; en tanto que otros viven intranquilos por lo que podrá ocurrir.

No es tan grande la preocupación por lo que á la península se refiere como por lo que se relaciona con Cuba. Los reformistas es seguro que se retraerán, y aun que el señor Cánovas quiere quitar importancia á esto, la gente no cree al jefe del gobierno. Los autonomistas se ignoran todavía lo que harán; lo más probable será que se retraigan también, y con este motivo, aunque asegure el señor Cánovas que tampoco este segundo retraimiento es importante, la prensa y la opinión se preguntan qué cual va á ser la representación que en las futuras Cortes va á tener la isla de Cuba, siendo la contestación, que únicamente el partido constitucional va á tener diputados en el Congreso; y como en la gran Antilla no todos los habitantes son conservadores, mientras solo conservadores vengán á las Cámaras, entendiéndose que la representación de la isla en el Parlamento no va á ser completa, y hay quien vive embargado por cierto temor á que las cosas se agraven en Cuba con ese motivo.

Nosotros ya hemos dicho varias veces que también tememos que las elecciones sean más que un beneficio, un grave perjuicio. Así, pues, no es necesario que lo repitamos otra vez. Nos limitamos á esperar, y si salen bien las cosas, confesaremos ingenuamente que nuestro miedo no tenía razón de ser; confesión que deseamos consignar en estas correspondencias para que nuestros lectores vean que hablamos en pro ó en contra del gobierno, no impulsados por espíritu de partido, sino según lo que se dice unas veces y otras, según nuestro leal saber y entender.

Al mismo tiempo que las elecciones, llama también la atención el hecho de que precisamente los generales de mayor renombre enfermen en Cuba y sea preciso concederles licencia temporal, que suele convertirse en absoluta para que vengán á la Península á reponerse.

Como estos casos vienen presentándose con relativa frecuencia, el país ya va creyen-

do que esas enfermedades no son producidas por el clima de Cuba, sino por algo en que entra por mucho el carácter personal así del general en jefe como de los que tienen la desgracia de ver resentida su salud.

Ahora le ha tocado enfermar al general Pando que mandaba las tropas que hay en Las Villas, y se dice que vendrá a la Península en el primer vapor correo que salga de la Habana.

La gente hace mil comentarios.

Tiénesse por indudable que todo estriba en desavenencias entre los generales Weyler y Pando. Pero como se ignora á que obedecen esas desavenencias, los comentaristas dan rienda suelta á la imaginación y mientras unos dicen que el Sr. Pando ha procedido bien, estiman otros que el que procedió y procede mejor es el Sr. Weyler.

Como los telegramas oficiales no hablan mucho de estas cuestiones, los comentaristas van cada vez tomando más cuerpo, y nosotros opinamos que si, caso de ser posible, se hablase con claridad, la opinión sabría á qué atenerse y quizá se murmuraría menos en algunos círculos, cosa que sería, según nuestro entender, muy conveniente porque España viviría agradecida á quien fuese acreedor al agradecimiento y no procedería á ciegas como lo hace ahora.

También es causa de alguna preocupación el deseo del general Weyler de suprimir los partes que diariamente dirigía al gobierno, queriendo participar sólo aquellos hechos de armas que sean salientes y dando cuenta de los que no sean muy importantes por el correo y cada diez días.

Hay quien supone que esto es producto de lo mucho que se ha abusado del cable desde que llegó á la isla el general Weyler.

Hay quien cree que obedece á que, con la excesiva publicidad, se originan algunos perjuicios para la causa que España defiende en Cuba.

Y otros creen esto mismo, pero ampliando lo con la consideración de que lo que se trata de evitar son los comentarios que aquí hacen algunos periódicos acerca de la marcha de las operaciones militares.

Nosotros no lo sabemos. Lo único que no ignoramos es que el gobierno no ha encontrado del todo mal el proyecto del Sr. Weyler y lo ha aprobado, con la sola objeción de que diariamente se debe hacer en pocas palabras un resumen de los partes de la guerra.

Esta marcha bien y según las últimas noticias, el general en jefe se muestra satisfecho de la defensa de la línea de Artemisa-Mariel (Pinar del Río), establecida, según se dice, de tal modo, que de continuar la exquisita vigilancia de ahora será completamente imposible á Maceo y sus partidas salir del círculo en que están encerrados.

Nosotros celebraremos que esa exquisita vigilancia continúe y que Maceo no traspase la línea que le cerca, porque sería ya mucha broma una nueva escapatoria seguida de 4 ó 6.000 insurrectos.

Y á todo esto, el general Arolas sigue sin dar con el mulato.

Carmelo.

29 de marzo de 1896.

Desde Olot

A las cinco de la tarde de ayer (y por consiguiente con una hora de retraso de la que se había anunciado) llegó á esta el candidato carlista por este distrito D. Joaquín Llorens Fernández de Córdoba.

Lo riguroso del tiempo por el excesivo frío que hacía, fué causa de que Llorens no hubiese sido recibido por una multitud inmensa que á las cuatro de la tarde estaba aguardando en el portal del Carmen la llegada del candidato, pero que, por la causa expuesta, fué desfilando por no exponerse á pillar una pulmonía. Sin embargo, á la hora de la recepción cumplimentáronle varias representaciones, tales como las de la Junta de distrito, Directiva del Círculo Tradicionalista y de varios pueblos de esta comarca, con además algunas docenas de curiosos que, atraídos por la fama de hombre parlamentario justamente adquirida por el ex-diputado por Morella, quisieron, con tal motivo, dar una muestra de aféctiva y respetuosa consideración al verdadero mérito, por más que las ideas políticas de algunos disientan de las del ilustre huésped.

Desde el lugar de la recepción dirigióse la comitiva al Círculo Tradicionalista, en donde el Sr. Llorens manifestó en breves palabras á sus oyentes cuanto haría ó ha-

rá en bien del distrito, caso de verse honrado con su representación.

«Nada en concreto puedo prometer, dijo el Sr. Llorens, pero tengo la seguridad que no he de dejar sin contestación ninguna de las cartas que de los electores de mi distrito reciba, tenga el remitente el color político que tuviere, en la seguridad de verse el peticionario complacido, en lo que de mí dependa, siempre que se trate de amparar la justicia, defender el derecho y promover todos los resortes que tiendan á la mejora y prosperidad de los intereses generales del distrito.»

Siento, Sr. Director, tener que consignar el mal efecto que produjo entre los hombres sensatos de todos los partidos políticos y de las clases sociales todas, la salida de tono en forma de hoja suelta, intitulada *Carta abierta*, que con profusión se repartió al caer de la tarde de ayer, suscrita con el pseudónimo *Caga rahims*, y dirigida al Sr. D. Joaquín Llorens y Fernández, de Córdoba, con coma y todo, para que saliera mutilado (permitaseme el vocablo) el apellido de un hombre ilustre que tantos días de gloria dió á la España de los Pelayos allá por los tiempos felices y gloriosos de los Reyes Católicos, acabando con el sitio y toma de Granada, con los últimos restos de la dominación árabe, de cuya raza parece descender el *Caga rahims* de la hoja de autos, por su odio manifestado en la misma á la ilustre familia de los Fernández de Córdoba.

Si el autor de la hoja se ha creído por este medio favorecer la candidatura del dignísimo ex-diputado por este distrito Sr. Marqués de Aguilar, se ha completamente equivocado, pudiendo asegurarse, ó así al menos lo suponemos por el alto concepto en que tenemos al de Aguilar, que si este hubiese estado presente, se hubiera evitado la comisión de un acto que, además de producir efectos contraproducentes, está muy lejos de poder concertar con la esmerada educación y fino trato del señor Marqués.

Pondremos punto final á la presente, dando la más cordial y respetuosa bienvenida al ilustre autor del fusil de su nombre D. Joaquín Llorens Fernández de Córdoba.

Siempre de V. afecmo. amigo y atento s. s. q. b. s. m.

El Corresponsal.

30 de Marzo 1896.

LOS ANIMALES ÚTILES

El *Scientific American* publica en su último número un apunte muy curioso acerca de los animales que el hombre debe respetar. Hay, ciertamente, necesidad de insistir mucho en la vulgarización de estas importantes advertencias, porque el gusto bárbaro de perseguir á los animales útiles está muy lejos de ser raro. La mayoría de las veces gustan los campesinos de combatir pájaros ó insectos que son auxiliares eficaces de lo que se pudiera llamar la policía agrícola, ó sea el arte de combatir á los enemigos del hombre y de muchos de los productos más preciados de la tierra.

«¿Por qué—pregunta el *Scientific American*—matar las arañas que destruyen las moscas que nos importunan?»

¿Por qué aplastar con el pié ese bonito grillo ó cábaro dorado que en nuestros jardines hace la guerra á las orugas y á las babosas que se come?»

¿Por qué matar la culebra sin ponzoña que vive de topos y de ratones?»

¿Acaso ha mordido jamás á persona alguna?»

¿Por qué destruir el *coquito* inofensivo, cuyo alimento predilecto es la oruga, á la que no podemos tocar sin inconvenientes?»

¿Por qué atacar á la alondra, enemiga de las cucarachas y de las avispas?»

¿Por qué hacer, sin discernimiento de los casos en que conviene, una guerra incesante á los gorriones, que sólo se comen algunos granos, á falta de insectos, y que exterminan á los insectos perjudiciales á las semillas?»

¿Por qué gastar nuestra pólvora contra los tordos, que pasan su vida comiendo larvas y hasta espulgando á nuestro ganado en las praderas?»

¿Por qué ese odio contra el sapo, enemigo acérrimo de las babosas, caracoles y hormigas?»

¿Por qué matar al murciélago, que hace á las mariposas nocturnas y á los escarabajos la misma guerra que las golondrinas á los moscardones?»

¿Por qué perseguir á la musaraña, modelo feísimo, pero modelo al cabo de animal útil, puesto que tiene una maestría incomparable para la destrucción de las lombrices?»

¿Por qué decir que la lechuza se come á los pollos y palomas, puesto que nada de eso es verdad? ¿Por qué destruirla cuando hace el trabajo de seis ú ocho gatos, comiéndose al año más de 6.000 ratones?»

¿Por qué empeñarse en considerar á la tierra como poblada por enemigos del hombre y de sus obras, cuando los auxiliares gratuitos y más diligentes se encuentran en mayoría?»

Sirvan, pues, las preguntas anteriores como de recordatorio para la prudencia vulgar que, aunque no ignorante de esos principios, suele olvidárselos con la mayor facilidad. Y con tanta más razón hay que insistir en proclamarlos, cuanto que en nada se oponen esas instrucciones á las medidas de aseo que en toda casa habitable deben por necesidad ser adoptadas, puesto que nadie ha de entender que á causa de ser útiles las arañas debemos consentir su propagación en los sitios que más deben resplandecer por su limpieza. En esto, como en todo, las iniciativas deben ser discretas, oportunas y tan moderadas como es indispensable para que, en nombre de la utilidad agrícola, por ejemplo, no desaparezcan los límites de la comodidad casera.

Un notable progreso de la industria lechera

Según noticias de los diarios alemanes especiales, se está á punto de alcanzar un interesante progreso en el modo de conservar la manteca. Los Sres. Biskhuar y Schach han pedido privilegio por un procedimiento que les permitira conservar la manteca en el tiempo de un exceso de producción, como es en verano, para darla luego al comercio en la época en que se produce menos. El objeto se logra de dos maneras, á saber: ó con la adición de un preparado absolutamente inocuo que permite conservar la manteca en su estado natural, ó también haciendo fundir aquel producto con todas las precauciones y los medios á propósito para que no pierda poco ni mucho de su calidad.

El procedimiento se completa después con la transformación de la manteca conservada en fresca perfecta.

Eso se obtiene haciendo fundir la manteca conservada emulsionándola con leche magra, de modo que se obtenga una leche rica en grasas, de la cual se puede sacar manteca ó si se quiere queso graso.

Así podrán los productores de manteca emanciparse en parte al menos de las condiciones del mercado y no se verán obligados á venderla á cualquier precio en la época de mayor producción. Podrán nivelarse la demanda y la oferta y será menos viva la concurrencia que es hoy muy grande cuando la manteca alcanza precios altos.

Las pruebas que hasta ahora se han hecho han dado completo resultado. La manteca fresca obtenida de nuevo con la emulsión de leche á la manteca conservada, se distingue por una uniformidad de sabor y superior perfume al que se encuentra en la manteca obtenida directamente de la leche, cosa que se explica por el hecho de que al emulsionar la manteca fresca á la leche la materia grasa se distribuye en glóbulos uniformes. Por la misma razón también los quesos grasos salen más homogéneos.

Lo de Cuba

Noticias del 31

Ingenieros de refuerzo

El día 6 de abril saldrán de Madrid para embarcarse en dirección á Cuba, los ingenieros zapadores telegrafistas pedidos por el general Weyler.

Oficial

En jurisdicción de Cananuyagua (provincia de Santa Clara) los rebeldes atacaron un convoy escoltado por movilizados.

El combate costó al enemigo tres muertos y siete heridos. De los nuestros no hubo más que un herido.

Más tarde se practicó un reconocimiento en el sitio del combate, dando por resultado el hallazgo de veinte y cinco cadáveres de insurrectos, entre ellos dos jesuitas conocidos.

Varios vecinos de Corral Falso, afirman que la columna Pavia hizo al enemigo en la última acción 30 muertos.

En el Central San José resultó gravemente herido el cabecilla Lima.

Los incendios

Termina el parte oficial, repitiendo que las partidas rebeldes continúan incendiando sistemáticamente cuanto se les presenta al paso.

Fusilamiento

Dice un despacho particular de la Habana que, en efecto, ha sido puesto en capilla el cabecilla Alemán.

Defensa de Hoyo Colorado

Una considerable partida atacó el fuerte que defiende la posición de Hoyo Colorado (provincia de Pinar del Río).

La guarnición defendió hasta lo que pudo la población, de que intentaba apoderarse el enemigo. Acaso lo habría logrado sin la oportuna llegada de la columna Arnau que les obligó á retirarse.

El cabecilla Delgado

Según noticias particulares de la Habana, el cabecilla Perico Delgado ha intentado forzar la línea estratégica de los confines de Pinar del Río.

No se sabe si habrá entrado en la provincia de la Habana. Dice el despacho que salieron fuerzas de Guanajay á cortar la retirada.

El general Pando

Se han recibido noticias del general Pando, que se encuentra indispuerto en Cienfuegos. Acaso este contratiempo retrase su regreso á la Península.

Confirman los cablegramas de la Habana que ha sufrido grandes reveses el cabecilla Lacret, hasta el punto de disolver su partida.

Los despachos particulares de Cuba repiten que no se sabe por qué sitios anda Maximó Gómez.

Tal persistencia en mantener ocultos el paradero y la dirección del generalísimo, acrecienta las sospechas de que está gravemente enfermo.

En cuanto á la gente de Antonio Maceo sigue en sus correrías por las lomas de Pinar del Río.

Se va á establecer una nueva línea estratégica que cubrirá las jurisdicciones de Alquizar y Seborucal, y que será defendida por las columnas Bernal y Ruiz.

A Cuba

Muy en breve, estando ya armados como cruceros, se dirigirán á Cuba los vapores de la Compañía Transatlántica «Alfonso XIII» y «Reina María-Cristina».

La escuadra en Cuba

El ministro de Marina, interrogado por varios periodistas acerca de la permanencia de la escuadra española en la Península, ha manifestado que si no había abandonado los puertos donde se halla anclada, era por no cargar el presupuesto de gastos á la nación.

El general Beranger ha añadido que si las circunstancias lo exigieran, inmediatamente los buques de la Armada se dirigirían á Cuba.

NUEVO EXPLOSIVO

Al ya larguísimo catálogo de los productos químicos destinados á producir explosiones cada vez más violentas, hay que añadir uno más de que da cuenta el *Scientific American* y que ha sido descubierto por M. V. Meyer.

El nuevo explosivo es un derivado del nitrometano, y, según noticias, su poder detonante sobrepaja al de todos los explosivos conocidos hasta el día.

La nueva materia resulta de la sustitución de un átomo de sodio en lugar de uno de los tres del hidrógeno del metano.

Para conseguir esta sustitución, el señor Meyer diluye cierta cantidad de nitrometano en éter sulfúrico, añadiendo en solución alcohólica el cuerpo que resulta de la acción del sodio sobre el alcohol. El precipitado así obtenido, se lava con éter y se seca con ácido sulfúrico concentrado.

El compuesto es anhidro y su fuerza explosiva es formidable.

Del mismo modo que el derivado sódico puede prepararse el derivado potásico, cuyas propiedades explosivas son también enérgicas en extremo.

Cocina de La Lucha

Amerzo

- Tortilla á la bearnesa
- Perdigones á la zagala
- Arenques empanados
- Solomillo al Jerez
- Ensalada
- Postres

Comida

- Sopa parmentios
- Ternera á la borgoña
- Lenguado á la marinera
- Cola de vaca á la Hocheport
- Judías á la maître d' hotel
- Postres

Perdigones á la zagala.

Bien limpios los perdigones, se hace un corte desde el cuello á la rabadilla y se aplanan con un machete ó cuchillo de cocina, y en un adobo hecho con agua, aceite, sal, tomillo, pimienta molida, perejil y ajos, se tienen durante dos horas. Se enjugan perfectamente con un paño y se asan á la parrilla.

Se sirven rociados con zumo de limón y una salsa con aceite, vinagre, chuletas y pimienta.

Cola de vaca á la Hocheport.—Se corta en 3 ó más pedazos, y se aperdiga con agua salada; póngase á cocer en una cacerola con cebollas, nabos, chirivias, etc. y algunos trozos de tocino; rocíese con buen caldo dejándolo todo cocer por espacio de unas 4 ó 5 horas.

Al cabo de este tiempo déjesele escurrir, y se traspasa á una nueva vasija donde se echará también el cocido (algo seco) por encima añadiendo salsa española.

NOTICIAS

Acompaña al general Cereso en su excursión por Figueras, Cadaqués, La Escala y Rosas, el comandante general de ingenieros don José de Luna y Orfila.

—Ha sido destinado al primer batallón de artillería de plaza, el capitán don Mario Fina, que en la actualidad presta sus servicios en esta ciudad.

—Se ha concedido nuestro coliseo durante la próxima temporada á don Tomás Quero.

Si dicho señor cumple la palabra de darnos á conocer buenas obras y nos trae excelentes artistas le auguramos un buen negocio.

—Se ha autorizado la entrada en España por la aduana de Portbou de 2.000.000 pistones para escopeta de caza y 329.400 cartuchos cargados con bala.

—Ha ingresado en el manicomio de Salt, el presunto vesánico Antonio Mata.

—Los dos perros que estaban de observación, no presentando sintoma ninguno de hidrofobia, han sido entregados á sus dueños.

—Han ingresado en la congregación del Instituto de las Escuelas Cristianas, los jóvenes de esta ciudad José Emilio Ernesto Turon y Serra y Bartolomé José Pedro Gascons.

—Se ha autorizado á Mr. Snards de Figueras, para remitir una caja de dinamita á Palamos.

—Mañana á las ocho de la noche saldrá de la iglesia del Carmen la solemne procesión de la Real Cofradía de la Purísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo.

Presidirá la misma el teniente alcalde señor Po, al que acompañarán los concejales señores Salvat y Llapart.

—El guardia municipal Enrique Falcoé detuvo antes de ayer á un joven llamado Luis de Vie, por haber hurtado medio quintal de bacalao de un comercio de la Rambla de Alvarez.

—Nuestro particular amigo el comisario de primera clase don Antonio de la Pampa y Faraldo, ascendido á dicho empleo, continuará en este cuarto cuerpo de ejército.

—De el *Diario del Comercio*: «Las *Novedades* de Nueva York publica el siguiente relato de un curioso suceso ocurrido en Tampa:

«Desesperados los hispanofobos—dice—con los sucesivos fracasos de sus idólos en Cuba, y para consolarse de ellos, maquinaron el medio de derrotar al *tirano español* allí mismo, y en presencia de las regocijadas masas.

Y, al efecto, prepararon una riña de gallos, á los que pusieron por nombre, respectivamente, *Weyler* y *Máximo Gómez*.

Demás está advertir que para representar al cabecilla dominicano escogieron un gallo fino, joven y ganador de muchas peleas; y, en cambio, el gallo *español* era un pajarraco viejo, cansado y pacífico.

El resultado era inevitable. *Weyler* iba á ser derrotado infaliblemente.

Pues no lo fué. La casualidad quiso que los *patriotas* recibiesen una lección de las más mortificantes.

A los primeros pases, el gallo viejo lanzó á Máximo Gómez un espolonazo que, penetrándole en el cerebro, le dejó muerto en el acto.

Y aquí fué Troya. La selecta concurrencia, irritada hasta la exasperación, se lanzó á la valla, que quedó convertida en un *panemonium*, donde hombres, mujeres y muchachos de todos colores y en todos los grados de desaseo, se lanzaron sobre el gallo *español*, desplumándole vivo y torturándole en mil formas hasta hacerlo pedazos.

¡Había de consentir el *pueblo soberano* que allí, ante sus ojos, sufriese la *causa* tan tremenda como inesperada paliza!

¡Nada de eso! ¡Muerte al *tirano español*, al plumífero vulgar é infame que se atreve á *asesinar* al caudillo de la insurrección!

Este hecho se pinta sólo, como ejemplo del grado de cultura y de los sentimientos de los *patriotas*.

De haber podido realizarlo á mansalva, hubieran destrozado en igual forma á cuantos defienden y sostienen la causa de España y de la civilización en Cuba.

¡Oh, nobles enemigos!»

—La guardia civil ha recojido varios artefactos de pesca en Flassá.

—Antes de anoche fué viaticado el Director de esta sucursal del Banco de España D. José de Elorza, á quien deseamos un pronto alivio.

—Otra vez se acrecienta la emigración italiana, que toma ahora con preferencia el camino de la América del Norte.

Según los datos de la aduana de Nueva York durante el mes de marzo, hasta ayer, entraron 20.000 inmigrantes, casi todos italianos.

Según un telegrama de ayer, las viviendas de la isla de Ellis están atestadas de inmigrantes hasta la sofocación, faltando ya locales para el alojamiento de los que van llegando.

—Se ha recordado á los alcaldes, que solo ellos ó en su defecto los tenientes en caso de ausencia ó enfermedades, pueden autorizar los justificantes de revista de Comisario que pasan los individuos del ejército.

—Nuestro distinguido amigo el señor Conde del Villar ha conseguido, según noticias recibidas de Madrid, se verifiquen los estudios de la carretera que, partiendo de la de San Feliu de Guixols á Palamós, ha de ir á La Bisbal pasando por Calonge.

Mucho nos alegramos dar una noticia tan importante para los pueblos interesados, y que tanto demuestra el interés con que el Conde del Villar atiende los intereses del país.

—El treinta del actual venderá el juzgado de Santa Coloma de Farnés varias fincas rústicas del término de Llagostera y Tossa.

—Para llevar á cabo el alumbrado público por la electricidad según acuerdo adoptado por el ayuntamiento de la importante villa de Amer, el cinco del corriente tendrá lugar la oportuna subasta en aquellas casas consistoriales.

—Hoy deberá celebrarse sesión la Diputación provincial.

—Ha quedado suspendido en sus funciones el Somatén armado hasta tanto pasen las elecciones. Solamente podrá reunirse para evitar un conflicto gravísimo, siendo convocado al son de campana.

—En el sorteo de la lotería de antes de ayer, han sido premiados los números 11.950 con 80.000 pesetas (Sevilla y Madrid); 17.559 con 40.000 pesetas, (Bilbao); 7.247 con 15.000 pesetas, (Granada y Zaragoza). Ganan 2.000 pesetas los números: 6.230 (Alicante y Madrid); 23.742 (Madrid y Valladolid); 15.446 (Tarrasa y Sevilla); 18.900 (Madrid y Valladolid); 182 (Vitoria y Barcelona); 15.221 (Granada y Sevilla); 18.581 (Valverde del Camino y Málaga); 22.942 (Badajoz y Barcelona); 1.683 (Córdoba y Sevilla); 24.981 (Oviedo).

—Ha quedado desierto el premio ofrecido por *El Imparcial* de Madrid á la mejor letra de un himno, que se amolde á la música del pasodoble de *Cádiz*, no obstante haberse presentado un centenar de composiciones.

—En el tren de anoche llegó á esta ciudad procedente de Madrid y Barcelona, el importante hombre público y exministro de Gracia y Justicia Excmo. señor D. José Canalejas y Méndez que fué recibido en la estación por sus amigos políticos y particulares y numeroso grupo de obreros pertenecientes, según se nos dijo, á la fundición de los señores Planas Flaquer y compañía, quienes acompañaron al ilustre viajero á la fonda de Italianos en donde se hospeda. Una vez allí, el grupo prorumpió en aplausos saliendo el señor Canalejas al balcón dando, en correcta y breve frase, las gracias por la atención de que era objeto, ofreciendo hacer por los intereses de Gerona lo que pueda correspondiendo así á la deferencia recibida, disolviéndose el acompañamiento y los curiosos que eran muchos, y que á partir del puente de piedra, se iban uniendo al grupo procedente de la estación.

Sea bienvenido el ilustre estadista á nuestra ciudad, en donde ha podido ver el sentimiento de hospitalidad que á sus habitantes anima, hospitalidad que no puede confundirse con el sentimiento político hoy más discordante que nunca en el período electoral en que vivimos, por más que alguien le diga lo contrario.

La experiencia y la práctica confirman cuanto sigue

(Desconfiar de las imitaciones)
Sres. SCOTT y BOWNE. Gracia á mayo 1886. Indudablemente la *Emulsion Scott* de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfatos de cal y sosa, es uno de los preparados más poderosos y de mayor utilidad, pues á las virtudes regeneradoras del aceite de bacalao se unen los alcalinos, que también activan las fuerzas radicales de la economía.

Entre las ventajas de la *Emulsion Scott*, una de las más valiosas es la de haberse resuelto con ella el difícil problema de presentar el aceite de hígado de bacalao bajo una forma de fácil asimilación y agradable al paladar, ventajas que resaltan singularmente cuando se trata de suministrarlo á los niños.

Por estas razones es que su uso va extendiéndose de día en día, y el médico práctico no puede menos de felicitarse de su empleo, en atención á que con dicha *Emulsion* obtiene beneficiosos resultados en un gran número de enfermedades y especialmente en los casos de cloro-anemia, miseria fisiológica, consunción, caquexias, raquitismo, cañes y reblandecimiento de los huesos, tumores blancos, escrofulismo, y en las formas no heréticas de la tuberculosis pulmonar, como también en la debilidad general, defectos de la nutrición, convalecencias largas y difíciles, etc., etc.

Dr. J. ROVIRALTA.

Es una enfermedad el precio fabuloso que los extranjeros pretenden hacernos pagar sus aguas de Colonia, sin más razón que porque son extranjeras y porque revisten los frascos de cierto oropel. La venda de los incautos cayó ya, y hoy no se paga más que el mérito intrínseco de los productos. Se ha demostrado que el AGUA DE COLONIA ORIVE supera á las de las mejores marcas extranjeras, y se presenta á gusto del consumidor, en frascos de batalla y en el de lujo, ataviados con gran elegancia, siendo su pre-

cio cuatro veces más económico. Por eso el perfume del Farmacéutico Bilbaino es el mimado por la buena sociedad española. La vendemos en frascos de batalla desde 3 reales y en de lujo, ricamente presentada, en frascos desde 1/8 á 1 litro.—Gerona: En todas las farmacias mas importantes.

PUBLICACIONES

Hemos recibido los cuadernos 99, 100 y 101 del notable *Diccionario de la lengua castellana con su correspondencia catalana*, que con tanta aceptación viene publicando la conocida casa editorial de Barcelona de los señores Espasa y Compañía.

El representante en esta ciudad es nuestro amigo D. Vicente Martí, cuyo taller de encuadernación está en la calle Nueva del Teatro.

—Un ejemplar de la *Memoria leída en la sesión celebrada en el Ateneo Graciense* por el socio, nuestro antiguo amigo, D. Pedro Garriga y Puig, ex-director del colegio Vidal de San Feliu de Guixols. Con tal claridad y acierto toca el asunto de la enseñanza, y de tal manera encaja cuanto dice con nuestras convicciones, que no renunciamos al deseo que nos anima de dar á conocer los principales párrafos del trabajo del señor Garriga, á quien agradecemos el recuerdo.

—Un ejemplar de la *Lista de Abogados* de este ilustre Colegio, correspondiente á 1895-96.

—Un ejemplar del proyecto de *Iniciativa del crédito Movilizador Agrícola*, proyecto que de llevarse á la práctica, ha de reportar grandes beneficios á la agricultura.

LO ETERNO

De los siglos cediendo á la carcoma, volcados como escombros seculares, todo cruje, vacila y se desploma: imperios, nombres, fe, tronos y altares.

El vencedor de ayer hoy es vencido, sucumbe esclavo el que se alzaba fuerte, é implacable y tenaz, viene el olvido á completar el triunfo de la muerte.

Sólo una cosa, entre la eterna ruina, el torrente del tiempo no despeña: la salvadora, sin igual doctrina que allá en la Cruz un Justo nos enseña.

Y seguirá del tiempo la cadena burlando la soberbia de los hombres, borrando, cual las olas en la arena; glorias, imperios, religiones, nombres.

Y cuando llegue el pavoroso instante que marcará el supremo poderío, y los siglos den fin, y agonizante la Tierra se desplome en el vacío;

antes que la Creación vuelva á la nada sobre un caos de escombros y de horrores, por la postrera vez la Cruz sagrada aún abrirá sus brazos redentores.

JUAN ANTONIO CAVESTANY.

Distracciones

Un sastre envía á su aprendiz á cobrar una cuenta á un mal pagador.

Cuando vuelve el muchacho, le dice el amo:

—Apuesto cualquier cosa á que ese hombre te ha recibido muy mal.

—Al contrario. Le ha gustado tanto mi visita, que me ha dicho que vuelva.

Gedeón suda la gota gorda para ponerse un par de botas nuevas.

—¿Acabas ó no?—le pregunta un amigo.

—¡Ah!—Suspira Gedeón—veo que no podré estrenar estas botas hasta que las haya llevado dos ó tres días.

CHARADA

Segunda prima á cualquiera
Que diga que no hay donaire,
Cuando al prima tres va el todo
con el afán de humillarle.

Pelo.

La solución en el número próximo

Solución á la charada anterior
SOLFEO

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
Stos. Venancio ob. y mr. Hugo ob.
SANTOS DE MAÑANA
San Francisco de Paula

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-Bou		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo	6:48	»	Omnibus	8:35	»
De mercancías	10:37	»	De mercancías	12:43	»
Omnibus	»	3	Mixto	5:40	»
Expreso	»	5:09	Correo	7:35	»

Los trenes Correo y Omnibus llevarán coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª, el de Mercancías de 3.ª y el Expreso de 1.ª y 2.ª clase.

El tren Omnibus llevará coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª, el de Mercancías y Mixto de 2.ª y 3.ª y el Correo de 1.ª y 2.ª clase.

LINEA DE SAN FELIU DE GUIXÓUS A GERONA					
Salidas de Gerona para San Feliu			Salidas de San Feliu para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 6	8:54	»	Número 1	4:32	»
Número 8	11:44	»	Número 5	7:30	»
Número 10	»	3:00	Número 7	»	12:44
Número 14	»	5:35	Número 11	»	3:00

LINEA DEL BAJO AMPURDAN					
Salidas de Gerona para Ampurdan			Salidas de Ampurdan para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 2	9:10	»	Número 1	7:40	»
Número 4	»	3:00	Número 3	»	1:00
Número 6	»	6:00	Número 5	»	4:30

NOTAS: Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.ª y 3.ª clase. Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6:41 y 8:29 mañana, 2:32 y 5:4 tarde.

PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER

Para Resfriados, Tos, Gripe, y Mal de Garganta.

Alivia la tos más adictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales que son tan propensas los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

La Moda Elegante Ilustrada.

representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos e hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pacioni, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, croquis, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bel etc., se Artes, etc.

RESEÑA HISTÓRICA DE LOS SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809

POR D. Emilio Grahit.

Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Franquet; en Madrid, Fernando F.; en Barcelona, Alvaro Verdagner, y en Valencia, Ramón Ortega.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de París, contiene siempre, interesantes GRABADOS DE MODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para a los sellos de franqueo de todos los países.

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior			62 85	Alm. a 5 por 100	00 00
Exterior			73 85	F. C. Francia 6 por 100	93 00
Amortizable	75 50			Id. id. 3 por 100	53 25
Cubas, Emisión 1886	85 37			Cédulas Id. hipotecarias 6 por 100	96 00
Id. id. 1890	72 12			Orensas 3 por 100	00 00

BOLSA DE MADRID.

Interior.

BOLSAS EXTRANJERAS.

Paris (Giros) 19 40

Renta exterior 62 37

Acclones F. C. Norte España 102 00

Londres.—Renta Exterior 30 10

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

PARA SER ELEGANTE.

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.º, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado a la Bra- de 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Bailliere e Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

INTERESANTE

empleados de ferrocarriles.—Ingenieros.—Fondas.—Misiones religiosas.—A Ciclistas.—Obras de beneficencia.—Militares en campaña y mineros.

La mejor novedad del siglo

F. BENDER.—Tres Cruces, núm. 4 duplicado.—TIENDA

Comida para dos personas, condimentada y preparada, por 20 centimos.—Caldos instantáneos en tubitos, 25 centimos.—Surtido de toda clase de legumbres, lentejas, habichuelas, patatas, guisantes, arroz, tapioca, sagú y pastas variadas.—Para cinco personas, 40 cént.—Chorizos de guisantes para 10 personas, 1,10 pts.—Exposición pública en Madrid, en el Salón del Heraldo.—Dirigir toda la correspondencia, pidiendo noticias y haciendo encargos, a don Gastón Massios, Torres, 7, Madrid.

NOTA: Descuentos.—De todo pedido que exceda de 25 pesetas, se hace un descuento del 10 por 100.—Pasando el encargo de 100 pts., se descuentan 15.—Hasta estas cantidades, los productos se remiten directamente desde Madrid. Cuando los pedidos sean de mayor importancia, se remitirán directamente por la fabrica, haciendo los encargos a la casa de Madrid que fijará, de acuerdo con el comprador, descuento y condiciones.

Servicios de la compañía trasatlántica de Barcelona

Linea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Linea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 sábados a partir del 4 de enero, y los trece viajes de retorno cada cuatro jueves a partir de la salida de Manila del 23 Enero.

Linea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires con escala en San Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Linea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, haciendo escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tanger.—Tres salidas a la semana de Cádiz para Tanger los domingos, miercoles de Tanger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas para pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que regira y encargará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid: Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña: D. E. de Guarda.—Vigo: D. Antonio López de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Antonio Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

MANUAL DEL CAMISERO

Tratado de corte teórico-práctico con dibujos y patrones al natural, por D. Severino Alvarez Herrerin.

Esta obra, única en su género, es de gran utilidad y muy necesaria a todas las madres de familia, alumnas de las Escuelas Normales, Profesoras de Colegios y a cuantos cultiven el comercio de Camisería. La claridad y sencillez con que está escrita y los muchos patrones que tiene de tamaño natural, la hacen comprensible a todas las inteligencias.

Como los patrones y dibujos son de tamaño natural, salvan las dificultades que ofrecen los de pequeñas dimensiones por no ser necesario el uso de escalas que dificultan el corte y muchas veces echan a perder las prendas.

Precio 3'50 pesetas por correo y certificado. Pidase a su autor, calle de Toledo, núm. 75, 3.º izquierda Madrid, acompañando su importe en libranza o sellos.

APRENDIZ.

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.